
Как быстро научить ребенка говорить правильно: 

от слов к предложениям 

 

Эксперты по раннему развитию утверждают, что умение говорить с ранних 

лет является важнейшим фактором, который определяет дальнейшее развитие 

ребенка.  

Особенно важными считаются первые 2 года жизни, когда происходит 

понимание того, развивается ли речь согласно установленным нормам или нет. 

Умение правильно говорить напрямую зависит от родителей ребенка, т.е. они 

должны уделять повышенное внимание 

этому процессу.  

Занятия по формированию правильной 

речи у ребенка не нужно откладывать на 

потом. В идеале начать заниматься как 

можно раньше – с 1,5-2 лет. Но это не значит, 

что до  этого времени не нужно принимать 

участия в речевом развитии.  

Напротив, разговаривать с ребенком 

нужно с первых дней его жизни, показывая и называя ему окружающие предметы.  

Постепенно происходит расширение словарного запаса, он начинает называть 

те предметы, которые ему знакомы. 

Уберите все, что мешает 

Первое, с чем нужно распрощаться как можно скорее – это пустышка.

 Специалисты заметили, что те дети, которые сосут соску в течение 

длительного времени (по несколько часов в день), начинают говорить позже своих 

сверстников, которые перестали это делать. 

Объясняется это тем, что длительное сосание может стать причиной 

неправильного развития органов артикуляционного аппарата. А недостаточное 

развитие мышц языка и губ приводят к тому, что ребенок не может правильно 

выговорить звуки. 

Следите за правильностью своей 

речи 

Необходимо рассказывать ребенку все, 

что происходит вокруг. В частности, можно 

говорить ему, чем именно сейчас вы 

занимаетесь или планируете заняться.   

Важно делать паузы, чтобы ребенок 

давал какую-то реакцию на сказанное. При 

этом необходимо следить за тем, чтобы ваша собственная речь была правильной и 

четкой. 

Это достаточно распространенная ошибка родителей, которые начинают 

сюсюкаться при разговоре с ребенком, полагая, что так ему будет понятнее. Но это 

в корне неправильно, потому что дети по мере взросления начинают копировать 

поведение и речь своих родителей, поэтому он будет считать подобные речевые 



искажения нормой. Он начнет неосознанно повторять за вами, в результате такое 

произношение придется исправлять. 

Начинать разговаривать с ребенком на 

нормальном языке нужно уже с 6 месяцев. 

Необходимо четко, внятно, хорошо 

артикулируя звуки, многократно 

произносить названия тех или иных 

предметов и явлений. Вместо «бибика» и 

«ава» нужно четко говорить, что это 

машина-би-би и собака-гав-гав. 

Стимулируйте ребенка к разговору 

Ребенку в раннем возрасте гораздо 

проще изъясняться жестами, но наша задача – научить ребенка говорить, поэтому 

необходимо всячески стимулировать его к разговору.   

Когда он показывает на какой-то предмет и говорит: «Дай», вам нужно сделать 

вид, что вы его не понимаете. Помните о том, что вы должны научить его говорить 

внятно о своих желаниях, а не просто тыкать пальцем в желанный предмет. 

Конечно, не нужно доводить все до абсурда, доводя ребенка до истерики.  

Уточните у ребенка, что ему нужно дать, назовите предметы словом и 

звукоподражанием, подключите смысловой жест. Напаример, «Ты хочешь 

машину-би-би или мяч-оп-оп?», жестом покажите, как едет машина и как рукой 

хлопают мяч.  

Если ребенку сложно сказать целое слово, то он сможет сказать 

звукоподражание или показать смысловой жест.   Но уже с 2-3 лет можно задавать 

ему наводящие вопросы, вступать с ним в диалог, чтобы он более подробно 

объяснял, чего он хочет. 

Здесь хорошо помогает проговаривание простых действий и называние 

бытовых предметов, частей тела и т.д. Помните, что если вы хотите услышать что-

то от ребенка, то вам нужно самим подавать пример, поэтому вслух проговаривайте 

все действия: «берем ложку», «кушаем суп», «моем руки», «пришел папа» и т.д. 

Стимуляция мелкой моторики 

В головном мозге человека центры, которые отвечают за координацию 

движений пальцев рук и за развитие речевых функций, находятся рядом.  

Соответственно, выполняя упражнения на стимуляцию одного центра, вы 

автоматически развиваете другой. Поэтому для развития речи важно использовать 

занятия, которые развивают мелкую моторику рук. 

Постепенно вводите чтение книг 

Все маленькие дети любят рассматривать яркие картинки, поэтому не нужно 

упускать такую возможность в развитии речевых навыков. Чтение книг позволяет 

правильно произносить слова, поэтому делайте это как можно чаще. Естественно, 

в книгах должно быть большое количество иллюстраций, чтобы ребенку было 

интересно читать вместе с вами. Важно, чтобы книги соответствовали уровню 

развития и возрасту ребенка! 

 



В ходе чтения он будет слышать новые для себя слова, поэтому подробно 

объясняйте, что именно они значат. Все это способствует расширению словарного 

запаса, а также правильному произношению.  

 

Проявляйте внимание 

Убеждайте ребенка в том, что вам интересно 

все, что он говорит. Постоянно задавайте ему 

вопросы, проявляйте эмоции, хвалите его. Он 

должен понимать, что вы действительно 

проявляете интерес к тому, что он рассказывает – 

это лучшая мотивация для любого ребенка. При 

этом не нужно давить на него и заставлять 

постоянно что-то говорить, чтобы не вызвать у 

него негатива. 

Зарядка для языка 

Артикуляционная гимнастика является 

важнейшей частью логопедической работы. 

Большинство из этих упражнений можно 

проводить дома, поэтому не нужно упускать 

такую возможность. 

Даже выполняя такие простые действия, как 

цоканье языком как лошадка, надувание щек, 

сдувание кусочка ваты и слизывание языком 

невидимого варенья с губ, можно укрепить мышцы органов артикуляционного 

аппарата. 
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